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прямая речь

прямая речь Изнанка процесса

МиниМализМ как одно  
из важнейших качеств когда читатель 
берет в руки «коММерсантъ», первое, что позволяет еМу 
понять, что это иМенно «коММерсантъ», а не другое издание, 
— это визуальный стиль. корреспондент Юлия чаЮн 
попросила фотографов, дизайнеров и верстальщиков 

”
ъ“ 

рассказать, что такое «коММерсантъ»-style.

По словам арт-директора ИД «Коммер-
сантъ» в Петербурге Арсения Блинова, 
у «Коммерсанта», несомненно, есть 
свой особый стиль. «Я считаю, что про-
дукт 

”
Ъ“ стилистически является чуть 

ли не лучшим в стране. И одно из важ-
ных качеств — минимализм. Вообще 
минимализм, или самоограничение, 

— универсальное полезное свойство, 
а избыточность в дизайне такой же 
грех, как неумеренность в еде. Если 
говорить о ежедневной газете, то там 
важна информативность. Малое коли-
чество шрифтов и строгая модульная 
сетка являются удобными для верстки 
и для чтения. В газете нет пестроты и 

страшной 
”
забитости“, являющихся от-

личительной чертой желтой прессы. 
Дизайну продуктов 

”
Ъ“ также присущ 

динамизм композиций (сильное сме-
щение композиционных центров) и 
интенсивное использование 

”
воздуха“ 

(ничем не занятого фона)», — расска-
зывает господин Блинов. ➔ 27

18 ➔ елена Большакова, 
заместитель главного редактора:
— «Коммерсантъ» отличается какой-то 

необъяснимой притягательностью. В нача-
ле своей работы в издании я часто слыша-
ла от «старожилов», что из «Коммерсанта» 
невозможно уйти. Тогда я относилась к 
этому с улыбкой, думая, что так они тра-
диционно пугают увольняющихся сотруд-
ников — все собираются около маленько-
го стола, вспоминают истории, смеются и 
кто-то говорит решившему «рвать»: «Ну, 
ты же знаешь, настоящий журналист 

”
Ъ“ 

обязательно возвращается, так что прихо-
ди — обсудим». И люди приходят. Приходят 
обратно в штат, приходят, чтобы сделать 
совместный проект, чтобы работать на 

”
Ъ“ на подряде или чтобы просто побыть 

с друзьями.  Я не стремилась в «Коммер-
сантъ» — попала сюда случайно. Когда 
пришла, работы было немного, в основном 
она была административной. Потом пере-
вела пару текстов, помогла с подготовкой 
рейтинга, собрала прямую речь — и понес-

лось. «Коммерсантъ» позволил мне разви-
ваться — общаться и писать, выстраивать 
проект, «разруливать» сложные ситуации.

Газета учит тебя задавать вопросы и 
быть четким, учит интересоваться окру-
жающим, выискивать факты и рассу-
ждать с теми, кто формирует нынешний 
Петербург и первыми его меняет, 

”
Ъ“ дает 

возможность повлиять на ситуацию. Это 
лучшая мотивация не лениться и то, из-за 
чего люди здесь становятся друзьями.

антон арсеньев, 
корреспондент отдела «общество»:
— Когда я только начал заниматься жур-

налистикой, «Коммерсантъ» был для меня 
образцом стиля, компетентности, работы с 
источниками. В общем, я считал его лучшей 
газетой России и мечтал в нем работать. 
Можно сказать, что мечта моя реализова-
лась, а мнение о профессиональном уров-
не издания не изменилось. Как показывает 
практика, с пиететом к «Коммерсанту» отно-
сятся и ньюсмейкеры. Как правило, с корре-

спондентами этой газеты общаются более 
вежливо и охотно, нежели с большинством 
других изданий. Это помогает в работе. 

Татьяна Дятел, 
корреспондент отдела «Бизнес/финансы»: 
— На одной из первых пресс-

конференций, на которых я побывала 
(тогда я проходила практику в «Россий-
ской газете» после первого курса жур-
фака), я познакомилась с более опытной 
коллегой, которая мне сообщила, что хо-
чет работать в петербургском «Коммер-
санте», но пока у нее не получается туда 
попасть. Я спросила у нее: «Почему ты 
хочешь работать именно там?» Она отве-
тила: «Потому что больше в Петербурге 
работать негде». Тогда я сильно удиви-
лась, ведь в городе масса разных СМИ. 
Но с течением времени, когда я начала 
набираться опыта в профессии, я поняла, 
что изданий такого высокого уровня, как 
«Коммерсантъ», в Петербурге действи-
тельно не так уж много. ➔ 27

максИм ефИмов, 
генеральный директор издательского дома  

«”коммерсантъ“ в санкт-Петербурге»:

— Двадцать лет петербургскому «коммерсанту» 
нагрянули неожиданно. Лично для меня неожи-
данно, наверное, и потому, что я руковожу «ком-
мерсантом» в петербурге лишь последнюю треть 
этого периода, чуть больше семи лет. Да и эти 
семь лет, надо сказать, пролетели очень быстро. 
но и в те времена, когда я руководил другими, бо-
лее глянцевыми смИ, или — имелся и такой опыт 
— был важным банкиром, «коммерсантъ» был, 
как написали бы в официальном релизе, «всегда 
под рукой» или «в поле моего внимания». Да и не 
мог он быть вне поля зрения любого человека в 
петербурге, что-то делающего, работающего, ин-
тересующегося всем происходящим вокруг. ведь 
и тогда, и сейчас «коммерсантъ» вызывал если 
не восхищение, то точно активное уважение, с 
частым внутренним «во дают!» после прочтения 
его материалов. И так как я занимаюсь изда-
тельским бизнесом более двадцати лет, то уже 
двадцать, пятнадцать, десять лет назад понимал, 
какой труд стоит за строчками материалов ”Ъ“. 
И это качество материалов, информированность 
журналистов, уровень ньюсмейкеров, ни с чем не 
схожий коммерсантовский ироничный стиль из-
ложения до сих пор остаются недосягаемыми, на 
мой взгляд, для конкурентов.

И, конечно же, еще десять лет назад я не пред-
полагал, что окажусь в «коммерсанте», да еще 
и в качестве руководителя крупнейшего пред-
ставительства в стране. И что смогу увидеть, 
подружиться и поработать с «небожителями» от 
издательского мира, а также поруководить, пожа-
луй, одним из лучших коллективов сотрудников, 
ежедневно обеспечивающих появление в руках 
всех думающих и активных людей петербурга 
свежего номера «коммерсанта».

несмотря на то, что «коммерсантъ» сегод-
ня — это более тысячи сотрудников в москве и, 
наверное, столько же в регионах, я, пользуясь 
случаем, что именно петербургскому изданию 
исполняется двадцать лет, хотел бы несколько 
слов сказать именно о нашем коллективе. в моем 
профессиональном издательском опыте были 
случаи создания коллективов с «нуля», а были 
случаи получения готовых команд в управление. 
с «коммерсантом» был второй сценарий — я по-
лучил готовый, бережно созданный предыду-
щими руководителями коллектив. за последние 
годы он и расширялся, и сужался, кто-то уходил 
безвозвратно (в основном, как сказали бы в но-
востях, — «вверх по служебной лестнице»), а кто-
то, уйдя на новое место работы, возвращался 
назад. но неизменным оставалось и остается в 
петербургском «коммерсанте» одно: дружный 
коллектив единомышленников, понимающих, что 
делают одно дело; коллектив, лишенный желания 
тратить свой день на внутренние конфликты или, 
например, на безделье. 

И в завершение еще раз — с юбилеем! вас, до-
рогие сотрудники издательского дома «”коммер-
сантъ“ в санкт-петербурге», и вас — надежные и 
верные друзья, партнеры, читатели «коммерсанта». 
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